

petit livre, qui est d'un maître : *Avant — Pendant — Après la prédication.* » Son but est tout autre.

Que faut-il prêcher ? Comment faut-il prêcher ? C'est à ces deux questions pratiques qu'il veut répondre.

Que faut-il prêcher ? La Vérité, l'Évangile. D'accord : mais c'est une réponse trop générale. Il faut entrer dans les détails.

Dans quelque chaire que vous montiez, n'oubliez jamais l'essentiel. Le prédicateur est devant son auditoire. Il a pu faire le projet d'un beau discours, chercher dans de laborieuses méditations la preuve décisive, la démonstration qui entraîne, et tout-à-coup il s'aperçoit qu'il a oublié l'essentiel. Il est placé en face de l'auditoire qu'il s'est créé dans le silence de son cabinet ; il n'a pas puisé à l'auditoire réel qui est là et qui attend !

Ici, une anecdote de la vie de Massillon, dédiée à ceux qui sont en quête de sujets extraordinaires. « Un jour, on lui amena une jeune fille qui effrayait ses religieuses maîtresses par sa curiosité, par ses objections, et par une sorte d'incrédulité précoce. L'illustre évêque causa pendant quelque temps avec l'enfant, et puis comme on lui demandait : « Quel livre faut-il lui donner à lire ? — Achetez-lui, repartit Massillon, un catéchisme de deux sols. »

Ce qu'il faut aux femmes élégantes, aux hommes du monde qui se piquent d'esprit, et même aux savants authentiques, tout comme à nos braves paysans, c'est « un catéchisme de deux sols. »

Distinguons d'abord entre la prédication *paroissiale*, pastorale, et la prédication extraordinaire, exceptionnelle, celle des retraites.

A la première appartient, en vertu d'un devoir très strict, d'instruire les fidèles d'une façon régulière.

Le Concile de Trente déclare que cet enseignement doit porter avant tout sur « ce qu'il est nécessaire à tous de savoir pour le salut. » Fondements de la foi, mystères de la religion, nécessité et forme de la prière, etc., etc., voilà les éléments premiers qu'il faut sans cesse répéter avec une insistance que rien ne lasse.

« Peut-on appeler prédication, enseignement, instruction, une suite d'airs plus ou moins incohérents, peu à leur place dans une chaire chrétienne, ou, ce qui est pis, des reproches amers, des accusations véhémentes, qui sait ? des invectives contre